
El deportista tuvo un gran rendi-
miento en los Juegos Para Araucanía, 
y quiere seguir cosechando logros en 
esta disciplina. 

Morados no tuvieron las armas 
para vulnerar a un equipo que 
venía con muchas bajas y veía 
con buenos ojos el empate. 
Terminaron la primera rueda a 
cinco puntos del líder Melipilla. 

Concepción no 
pudo con San 
Antonio y se  
aleja del liderato

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Trabajadores de Puerto 
Coronel buscan recibir 
compensaciones 
salariales tras fin del paro
De acuerdo a presidente del Sindicato de 
Estibadores del terminal portuario  y voce-
ro de la Unión Portuaria, Raúl Cabezas, la 
idea es que recibir un equivalente al sueldo 
mínimo.

Se iniciará construcción de nuevo 
complejo en Paso Pichachén

DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE DE ESTE AÑO

     Tal como lo había informado Diario 
Concepción, el contrato que había firmado 
el ministerio de Obras Públicas (MOP ) con 
la empresa Constructora De Vicente S.A. 

para que esta se hiciera cargo de levantar el 
Complejo Fronterizo de Pichachén en la 
cordillera de Antuco, estaba a la espera de 
la toma de razón en la Contraloría General 

de la República (CGR) y eso ocurrió hace 
sólo un par de días atrás. 
  La iniciativa le permitirá a la Región del 
Biobío contar con su propio Complejo 

Fronterizo, que permita conectar de mane-
ra expedita y con el equipamiento necesa-
rio con Argentina, a través de la provincia 
de Neuquén.

Se estima que este servicio debería estar en operaciones en 2026. 

CIUDAD PÁG.9

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DEPORTES PÁG.17

Información fue confirmada por el Serviu. Se trata de quienes tuvieron que dejar el conjunto 
de departamentos por una orden de demolición, en el sector Los Cerros de Talcahuano. 

Mirador del Pacífico: 28 familias desalojadas 
cuentan con subsidio de arriendo 

CIUDAD PÁGS.6-7

Daniel Araneda  
y una historia  
de superación 
marcada por  
la natación

FOTO: CEDIDA  PAOLA ARANEDA.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. AARON NAPADENSKY PASTENE 
Director del Laboratorio de Estudios Urbanos de la 
Universidad del Bío-Bío

profundizando las desigualdades 
territoriales que se prometió apla-
car. La verdad que no lo sé, pero 
pienso que, si no es así, poco se ha 
hecho por mostrar los partenaria-
dos generados entre la industria 
forestal y las universidades locales, 
tampoco se han difundido las inno-
vaciones y patentamientos, que, 
made in Chile y, mejor aún, made 
in Biobío, han cambiado la indus-
tria forestal global.  

Y si bien en el último tiempo es-
cuchamos slogan que intentan ho-
mologar monocultivos forestales 
como bosques y se menciona uno 
que otro centro de investigación, 
parece ser una campaña algo ex-
temporánea. En resumen, si vamos 
a seguir fomentando la industria 
forestal, esperemos que esta vez se 
condicione a un aporte sustancial 
al desarrollo local, basado en la in-
novación y el conocimiento.    

Hoy, que se discute en el Congre-
so nuevos incentivos a la industria 
forestal, quizás, como reacción a 
las declaraciones de sus máximos 
representantes empresariales, en 
cuanto a que Chile ya no es com-
petitivo para su industria, debe-
mos recordar que, en la década 
del 80’, actores privados y estata-
les pregonaban el avance y desa-
rrollo, económico y social, que tra-
ería para las localidades rurales la 
industria forestal.  

Hoy, cuarenta años más tarde, 
me pregunto: ¿se aprecia lo prome-
tido? Al menos permítanme du-
dar. Pero vamos más allá, haga-

mos un simple ejercicio, ¿Cuántas 
innovaciones se han patentado y 
comercializado en términos 
de maquinarias, procesos y 
productos forestales? ¿Cuán 
involucrada está la industria fo-
restal con nuestras universidades 

regionales? 
Después de cuarenta años de ex-

plotación forestal ¿nos hemos 
proyectado como una región 

innovadora en la madera? o 
es que solo nos dedicamos a acu-

mular riqueza y repartir pobreza, 

Biobío ¿un territorio que dejó de ser 
atractivo para la industria forestal?

DAZMA GUZMÁN 
Coordinadora del Programa Vivo Curimón de 
Fundación Lepe. Profesional en Ecoturismo y 
Magíster en Desarrollo Rural

En Chile cada año conmemora-
mos a finales de mayo el día de los 
patrimonios, una iniciativa que 
este 2024 cumple 25 años. Esta ce-
lebración nos invita a disfrutar, co-
nocer y reflexionar sobre los patri-
monios del país, para lo cual distin-
tas organizaciones e instituciones 
están convocadas a abrir sus espa-
cios y proponer actividades gratui-
tas para toda la comunidad. 

Como existen diversos patrimo-
nios, tangibles e intangibles, la 
oferta de actividades en el país es 
amplia, pero ahora nos detendre-
mos a reflexionar específicamen-
te sobre el patrimonio biocultu-
ral, un concepto definido por el 
International Institute for Envi-
ronment and Development como 
“la diversidad biológica y cultural 
inter-conectada de (...) las comu-
nidades locales, que abarca desde 
semillas a paisajes, desde conoci-
mientos a los valores espirituales, 
los que son trasmitidos de genera-
ción en generación.”    

Esta mirada aúna el patrimonio 
cultural con el natural, en torno a 
acciones gracias a las cuales pode-
mos hoy seguir disfrutando de di-
chos patrimonios. Esas acciones 
corresponden a las prácticas cul-
turales que se han venido reali-
zando a través de la historia, la in-
novación de procesos, así como 
las transformaciones en los terri-

los conocimientos que se asocian 
a esta fiesta, los ritos religiosos, 
conversaciones, preparaciones 
previas y actividades que se llevan 
a cabo para que la celebración al 
santo patrono pueda suceder 
anualmente es patrimonio biocul-
tural de Curimón, del valle y del 
país. Incluso podemos ir más allá, 
porque esta celebración es única, 
no existe otra igual en el mundo, y 
eso ya tiene un gran valor que de-
bemos proteger. 

Como Fundación Lepe, en nues-
tro enfoque hacia el desarrollo re-
generativo de los territorios, pone-
mos en valor las relaciones entre to-
dos los seres y elementos que 
forman parte de nuestro entorno, 
pues la regeneración nos invita a 
pensarnos como una pieza más 
dentro de una red amplia de inter-
conexiones que nos vuelven depen-
dientes unos de otros. En ese siste-
ma, el patrimonio biocultural nos 
conecta, fortalece y entrega identi-
dad. Por ello, la invitación es a que 
este mes celebremos los patrimo-
nios, exploremos, valoremos y cui-
demos ese legado que nos ha sido 
heredado, para que en el futuro po-
damos seguir disfrutando de éste.

torios, las comunidades y sus pai-
sajes. 

El patrimonio biocultural es tan 
rico que en cada rincón del país po-
demos encontrarlo manifestado 
de manera diversa; la curiosidad, la 
observación y la interacción aten-
ta y respetuosa de lo que sucede en 
nuestro entorno cercano, nos 
aproxima a descubrirlo. Por 
eso, al tratarse de una rique-
za patrimonial en plena vigen-
cia y desarrollo, la propuesta es ex-
plorarlo, visibilizarlo y cuidarlo.  

Muchas veces ocurre que al ser 
las prácticas y saberes patrimonia-
les parte de nuestra vida cotidiana, 
no nos resulta fácil reconocerlos. 
Por eso es importante preguntar-
nos de vez en cuando, a nosotros 
mismos y a nuestra comunidad 

¿Cuál es el patrimonio biocultural 
de nuestro territorio? ¿Cómo se 
vive el patrimonio de este lugar 
que habito o habitamos? ¿Cuánto 
ha cambiado a través del tiempo?  

En la localidad de Curimón, in-
serta en el corazón del Valle del 
Aconcagua, lugar donde nació 

Fundación Lepe y donde se eje-
cuta el Programa Vivo Curi-
món, tenemos como patrono 

a San Francisco de Asís. Su 
imagen sale en procesión todos los 
4 de octubre hacia la cima del Ce-
rro Curimón. Éste es un buen ejem-
plo de patrimonio biocultural para 
esta localidad. Dicha imagen de 
San Francisco es parte de nuestro 
patrimonio cultural tangible, la 
procesión es parte del patrimonio 
cultural intangible de país, todos 

Día de los Patrimonios 2024: Celebrando 
nuestro legado patrimonial biocultural

En el Juzgado de Garantía de Val-
paraíso se desarrolló la extensa au-
diencia de formalización de los dos 
imputados como autores del mega 
incendio ocurrido el 2 de febrero pa-
sado que ocasionó 137 muertes en 
las comunas de Viña del Mar, Quil-
pué y Villa Alemana. 

Sorpresa causó que uno de los im-
putados se desempeñara como vo-
luntario de Bomberos y el otro como 
brigadista de Conaf, a ambos se les 
imputó el delito de incendio con re-
sultado de muerte y quedaron en 
prisión preventiva durante 180 días, 
plazo que durará la investigación. 

 
Jaime Esponda 
@jaimesponda 
Si se probase en juicio la participación 
de los imputados por el mega incendio 
de Viña, sería un hito triunfal extraor-
dinario de nuestra policía. La autoría 
del delito de incendio es, entre la de to-
dos los ilícitos penales, la más difícil de 
establecer. 
 
Vladimir Riesco 
@VladimirRiesco 
Y no fueron ni la ONU, ni los  venezo-
lanos, solo un par de psicópatas, uno 
Bombero y el otro un brigadista de 
Conaf, sumado al clima, los responsa-
bles del mega incendio en Viña del 
Mar. Espero que desde #Valdiviacl sea-
mos más reflexivos cuando analice-
mos la realidad. 
 
Adrián Goodrich 
@adrian_goodrich 
Usted no diga pirómanos, diga incen-
diarios.En referencia al caso mega in-
cendio de Valparaíso/Viña del mar 
2024. 
 
Nadia M. 
@nadiamms 
A esta hora se presentan en audiencia 
las evidencias contra Francisco Monda-
ca Mella y Franco Antonio Pinto Ore-
llana. Acusados de causar los cuatro fo-
cos de incendio que consumieron Viña 
del Mar el horrible 2 de febrero 2024. El 
Fiscal lee la lista de los 137 fallecidos. 
 
Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
A mi me da la sensación de que la gen-
te tiene claro que la detención de un 
bombero acusado del mega-incendio 
del verano pasado en Viña del Mar no 
daña la imagen de la institución en su 
conjunto.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En buena parte del Gran Concepción hay colap-
sos viales que, hasta el momento, no tienen so-
luciones reales que permitan una descongestión 
y ahorrar tiempos de traslado. Para muchas 

personas, la calidad de vida se ve seriamente perjudica-
da por esto, pues en sus viajes diarios, desde el hogar al 
trabajo u otro destino y viceversa en la tarde, se puede 
perder mucho tiempo que perjudique la realización de 
otras actividades. 

En ese sentido, un modelo del que se habla hace tiem-
po en la Región es de la Ciudad a 15 Minutos. Un con-
cepto que implica trasladarse a pie o bicicleta, que las 
personas puedan encontrar en sus barrios servicios y 
equipamientos que satisfagan necesidades de salud, co-
mercio, estudio, trabajo y de esparcimiento.  

París, Houston, Milán, Bruselas, Melbourne y Valen-
cia, entre otras ciudades, han llevado adelante el mode-
lo urbanístico que tiene como objetivo disminuir los 
tiempos de traslado, acercar los beneficios de la ciudad 
a los barrios, desincentivar el uso excesivo del vehículo 
particular, contribuir al desarrollo sostenible de las lo-
calidades, y a la mejora de la calidad de vida de sus ha-
bitantes. ¿Es posible lograr esto en Biobío? 

Martín Andrade, director ejecutivo de la Corporación 
Ciudades, entidad que promueve las Ciudades a 15 Mi-
nutos, afirmó que la meta es “lograr barrios que a me-

El desafío de lograr ciudades 
mejor conectadas a nivel regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Redes sociales e inclusión  
  
Señora Directora: 

Las redes sociales han emergido 
como poderosas herramientas 
que moldean y redefinen las inte-
racciones cotidianas que estable-
cemos con los demás, siendo un 
motor para la conectividad, visibi-
lidad, movilización, educación y 
conciencia. Se ha visto el progreso 
que han experimentado los usua-
rios en el uso de las diversas redes 
sociales, lo que nos invita a resca-
tar todo lo positivo que estas con-
llevan y considerarlas como alia-
das en diversos ámbitos de la vida, 
como en la inclusión, que desde un 
enfoque de derecho y sostenida 
por la normativa vigente, nos invi-
ta a eliminar la discriminación y 
abordar la diversidad. 

La conectividad y el acceso son 
pilares fundamentales en el cami-
no hacia una sociedad inclusiva. 
Las tecnologías de asistencia o de 
apoyo brindan a aquellos con dis-
capacidad visual, por ejemplo, la 
capacidad de acceder y contribuir 
a las conversaciones y actividades 
en estas plataformas, derribando 
barreras. La visibilidad de personas 
o grupos discriminados se ha in-
crementado rápidamente gracias a 

las redes sociales. Estos espacios 
virtuales proporcionan una tribu-
na para que comunidades minori-
tarias compartan sus experiencias 
y perspectivas. Esta visibilidad fo-
menta la educación y la sensibiliza-
ción a través de la comprensión y la 
solidaridad, construyendo puentes 
que unen a personas de diversas 
realidades y contextos. 

Las redes sociales son vehículos 
para la difusión de información y 
recursos sobre diversidad e inclu-
sión, son muchas y diversas, inclu-
so algunas como Tik Tok, con for-
matos más breves y creativos, dan-
do una oportunidad a la 
comunicación rápida y concreta. 
Del mismo modo existen otras 
como la plataforma “YoSoyCa-
paz.cl”, red social creada para per-
sonas en situación de discapaci-
dad de todo tipo en Chile y Lati-
noamérica y que tiene como 
propósito, entre otros, apoyarlos 
en los ámbitos social, afectivo, cul-
tural y profesional. 

Si bien las redes sociales repre-
sentan un paso significativo ha-
cia la inclusión en Chile, es im-
portante abordar los desafíos y 
riesgos que enfrentamos. Es ne-
cesario un enfoque equilibrado, 
que logre aprovechar los benefi-

cios de estas plataformas pero 
que, a la vez, identifique y minimi-
ce los impactos negativos que es-
tas redes puedan conllevar, pu-
diendo así avanzar hacia una so-
ciedad más inclusiva, donde cada 
voz sea escuchada y valorada. 

 
Claudia González  
 
Incendios intencionales 
  
Señora Directora: 

Con profunda tristeza vi la infor-
mación sobre que los gigantescos 
incendios que afectaron a varias 
zonas de la Quinta Región en fe-
brero pasado fueron intencionales. 
Y no sólo eso, sino que quienes es-
tán siendo imputados como los 
autores lo planificaron con tiem-
po, con fines económicos y tam-
bién para “darle movimiento” a sus 
trabajos. 

¿En qué mente caben tan maca-
bras intenciones? Ojalá que la jus-
ticia cumpla su tarea y sancione 
debidamente a este tipo de perso-
nas, que no sólo fueron responsa-
bles de cuantiosas pérdidas mate-
riales, sino, y lo más importante, de 
muchas muertes.  

 
Roberto Padilla Avilés

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nos de 15 minutos caminando tengan un buen acceso 
a bienes, servicios y equipamientos de calidad, lo que tie-
ne un tremendo impacto en el mejoramiento de la cali-
dad de vida de sus habitantes”, dijo y agregó que dicha 
planificación urbana se beneficiará de la tecnología, de 
tal manera, de anticipar el impacto que tendrán las 
obras en la ciudad. 

Leonel Pérez, decano de la Facultad de Arquitectura, 
Urbanismo y Geografía de la Universidad de Concepción, 
afirmó que el Gran Concepción tiene amplias posibili-
dades de convertirse en una Ciudad a 15 Minutos. Para 
ello, es clave, a su juicio,  impulsar la movilización no mo-
torizada, a través de las ciclovías; lograr que los munici-
pios descentralicen sus servicios y los lleven a los barrios 
y, que continúe la descentralización del comercio con la 
creación de Strip Center en los diferentes vecindarios. 

Es fundamental que la planificación en cuanto a las 
edificaciones también se haga con criterio, tratando de 
evitar el colapso vial. 

Independiente de poder llevar 

servicios a los barrios, un punto 

que es urgente de revisar es la 

planificación en cuanto a las 

edificaciones, tratando de evitar 

el colapso vial. 

¡
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CANDIDATURAS A GOBERNADOR Y ALCALDES

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

A menos de un mes de las eleccio-
nes primarias, que se realizarán el 9 
de junio, los candidatos locales in-
tensifican su despliegue buscando 
convencer a la ciudadanía de que 
son la mejor carta para llegar a los si-
llones edilicios y a la Gobernación 
Regional.  

Es así como candidatos  a alcaldes 
y concejales de la UDI entregaron su 
apoyo a Sergio Giacaman, ex inten-
dente regional, para que se convier-
ta en el próximo gobernador regio-
nal del Biobío.  

Giacaman, postulante al cargo, 
agradeció el apoyo de la UDI y del 
Pacto Chile  Vamos, para lograr ob-
tener el puesto y así trabajar por 
mejorar la seguridad,  los índices de 
empleos, conectividad y la probi-
dad en Biobío, líneas con las que, se-
gún dijo, buscan mejorar la cali-
dad de vida de la ciudadanía, con el 
sello de transparencia que la Región 
requiere.  

El diputado UDI, Sergio Bobadilla, 
recalcó que su partido siempre se 
ha caracterizado por realizar un tra-
bajo en equipo, por lo que se convo-
có a candidatos a concejales, conse-
jeros regionales y alcaldes para brin-
dar un apoyo incondicional a la 
candidatura de Giacaman a la Go-
bernación Regional para lograr cam-
biar el rumbo a la Región, recalcan-
do que la seguridad y dinamismo 
económico deben ser los pilares fun-
damentales de su gestión. 

 
Apoyo a Augusto Parra  

Amarillos por Chile se cuadró ante 
la candidatura a gobernador regio-
nal de Augusto Parra.  

Hasta la Plaza Independencia de 
Concepción llegó Guternberg Mar-
tínez, uno de los fundadores del par-
tido y miembros regionales de la 
tienda para proclamar a  Parra como  
candidato oficial, destacando su  tra-
yectoria y sus capacidades para en-
cabezar el desafío.  

“Desde el comienzo Augusto se 
ha visto muy bien. Amarillos es una 
mezcla que trata de complementar 
lo bueno que tuvo la Concertación 
con una apertura a los temas y desa-
fíos del mundo actual. Eso implica 

Postulantes locales intensifican su 
despliegue durante este fin de semana 
Seguridad, mejorar los índices económicos e impulsar el crecimiento de empleos 
son los principales ejes de las propuestas. Candidatos se desplegarán por la Región 
para conocer las necesidades de la comunidad. 

FOTO:ARCHIVO/  DIARIO  OCENCPION.

“Vamos a trabajar por  mejorar la 
calidad de vida de la ciudadanía, 
con el sello de transparencia que 
la Región requiere”.  
Sergio Giacaman, candidato a la 
Gobernación Regional. 

“Esta precandidatura espera 
llegar a la papeleta de octubre 
y participar en total plenitud 
de este proceso electoral” 
Augusto Parra, candidato a la 
Gobernación Regional.

“Esperamos convencerlos 
(Amarillos por Chile) para 
que nos apoyen y podamos 
formar un sólo partido”. 
Ana Araneda, candidata a la 
Gobernación Regional.
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subsidios para 
infraestructura como la 
habilitación de servicios 
higiénicos.

El año pasado  
se entregaron 

Se realizarán las elecciones 
primarias para determinar 
los candidatos a la papeleta 
de octubre.

de junio
9

en la Derecha podría ser un 
factor a favor en el resultado 
de las elecciones para 
alcalde de Concepción.

La dispersión 
política que existe

FOTO: CEDIDA.

intrincar el aporte del humanismo 
laico, el humanismo cristiano y el li-
beralismo con sentido social y Au-
gusto representa muy bien el apor-
te del humanismo laico, que está tan 
enraizado en esta Región” dijo y agre-
gó que su formación en derecho le da 
un plus para la fiscalización que se 
requiere en la zona. 

Rodeado de militantes locales y 
adherentes, Parra  agradeció la pro-
clamación y el apoyo del histórico di-
rigente y aseguró que es una señal re-
levante de apoyo. “Un proyecto con 
una gran proyección política, que 
viene a hacer un aporte muy valioso 
al centro político, para fortalecer el 
diálogo, la búsqueda de acuerdos y 
para destrabar la agenda en temas 
donde no se ven avances debido a la 
polarización y las visiones extremas”, 
indicó Parra. 

Agregó que, pese al pacto que hay 
con Demócratas, “esta precandida-
tura espera llegar a la papeleta de oc-
tubre y participar en total plenitud de 
este proceso electoral. Aspiramos a 
llegar al sillón de la gobernación re-
gional del Biobío y ser un factor de 
contribución al progreso y al desa-
rrollo equilibrado de la Región”, pun-
tualizó.  

 
Demócratas Chile 

La diputada Joanna Pérez afirmó 
que su partido ya creó una directiva 
provisoria para apoyar a todos los 
candidatos a alcaldes, concejales, 
consejeros regionales y al cargo de 
gobernador regional en el que Ana 
Araneda, actual consejera regional, 
tiene amplias posibilidades de ganar, 
tanto por su experiencia como la 
cercanía con la comunidad.  

Afirmó que con la directiva for-
mada buscan que el partido tenga re-
presentación en las 33 comunas para 
elaborar un programa de gobierno 
que responda a las necesidades de la 

Democracia Cristiana  
Alberto Undurraga, presidente na-

cional de la Democracia Cristiana, 
llegó hasta la Casa de la Ciudadanía 
en Concepción, para mostrar su apo-
yo a Aldo Mardones, candidato a la 
alcaldía de Concepción.  

“Hemos visto como se han ido su-
mando apoyos a nuestro candidato 
no sólo de la Democracia Cristiana 
sino que de todo el pacto, se han ido 
sumando apoyos, se están armando 
las distintas listas de concejales y,  
además,  por el hecho que hay una 
mayor dispersión se empieza a ver 
como el futuro ganador a Aldo Mar-
dones y  a  cuatro meses antes de la 
elección es un muy buen augurio y 
esperamos que gane ampliamente”, 
aseguró Undurraga. 

El candidato por el sillón edilicio 
penquista dijo que han fortalecido la 
alianza con “nuestros socios natura-
les y obviamente con el mundo ofi-
cialista (...) En relación al apoyo de 
Convergencia Social hemos entrado 
en un conocimiento de que ellos es-
tán adhiriendo a esta candidatura. 
Esta semana se van a poner a dispo-
sición los equipos de ellos, enten-
diendo que la unidad es clave para 
mantener el municipio. Creemos 
que la única alternativa de centro  iz-
quierda que es capaz de mantener el 
municipio somos nosotros”. 

En cuanto a la  dispersión que 
existe en la derecha, según dijo,  es 
un escenario que puede favorecer, 
pero “tenemos la convicción que el 
resultado del 27 de octubre va a de-
pender del trabajo que estamos rea-
lizando con apoyo comunitario, 
asociaciones y dirigentes sociales. 
Tenemos la experiencia y el traba-
jo participativo contribuirá a ello”, 
concluyó.  

AMARILLOS POR CHILE se reunió en 
la Plaza Independencia para apoyar la 
candidatura de Augusto Parra.
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Piden avanzar en 
política pública para 
mejorar condiciones de 
higiene en ferias libres

Diputadas de la Comisión de 
Mujeres y Equidad de Género 
abordaron la situación de las fe-
rias libres y los fondos que reciben 
para su mejoramiento. 

En específico, las legisladoras 
de la instancia, que han recogido 
la opinión de las dirigentes de fe-
rias libres de todo el país, que pi-
den que dichos recintos cuenten 
con algo tan básico como el acce-
so a servicios higiénicos. 

Para ahondar en las líneas de 
apoyo a este sector, la comisión re-
cibió a la gerenta general del Ser-
vicio de Cooperación Técnica 
(Sercotec), María José Becerra, ex-
plicó que desde 2009 existe el Pro-
grama de Ferias Libres, que busca 
promover el  desarrollo integral e 
institucional de las ferias libres, 
siendo las mujeres un grupo rele-
vante de la población beneficiaria. 

La personera informó que Ser-
cotec entrega subsidios de hasta 
30 millones a ferias que cuentan 
con permiso u ordenanza munici-
pal de funcionar. A los que pueden 
postular sindicatos, asociaciones 
gremiales y organizaciones fun-
cionales, siendo 31 mil mujeres, es 
decir, el 60% de  beneficiados.  

Agregó que durante 2023 el or-
ganismo financió proyectos en 
148 ferias libres, de los que 13 pro-
yectos financiaron infraestructu-
ra como habilitación y rehabilita-
ción de baños con más de 61 mi-
llones de pesos de inversión que 
contribuyeron a la instalación de 
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baños portátiles o fijos. 
Tras la entrega de los antece-

dentes por parte de Sercotec, la di-
putada Flor Weisse (UDI) aseveró 
que las ferias libres son patrimo-
nio y motor de desarrollo comunal 
y que por lo mismo, en ellas se 
debe cubrir  “necesidades básicas 
del ser humano, tanto de hom-
bres como mujeres, que hay que 
resolver”. 

Asimismo, la diputada María 
Francisca Bello (PCS) sostuvo que 
hay que tener un diálogo para 
avanzar en una política pública 
nacional que promueva la seguri-
dad y saneamiento de las ferias li-
bres.  

Todas las parlamentarias invo-
lucradas en la Comisión coincidie-
ron en que es un tema que involu-
cra también a otras carteras como 
Salud, Desarrollo Social y Mujer. 

En tal sentido, se recordó que ya 
se han presentado proyectos de re-
solución que piden mejores condi-
ciones para las y los feriantes y re-
cursos para las 345 comunas. Asi-
mismo, se busca avanzar quizá en 
un proyecto de ley al respecto.

comunidad, “que desde la base sur-
jan las propuestas y eso  lo que Ana 
Araneda está realizando con diver-
sos actores sociales”. 

En tanto, la candidata a la Gober-
nación Regional, se mostró satisfe-
cha por el apoyo recibido. “Hemos re-
unido a más de 60 personas de diver-
sas localidades de la Región. Hay un 
apoyo transversal del querer mejorar 
todas las necesidades de la Región 
para poder consolidarnos en el go-
bierno regional”  

 En cuanto al pacto con Amari-
llos, tanto Pérez como Araneda, 
aseguraron que se mantienen en 
conversaciones con Amarillos para 
trabajar unidos. “Esperamos con-
vencerlos para que nos apoyen y 
podamos formar un sólo partido”, 
dijo la diputada. 

La candidata, aseveró, que si bien 
están en conversaciones, continua-
rán haciendo un trabajo prolijo en 
las comunas del Biobío. Aseguró que 
ella tiene mayores posibilidades que 
Augusto Parra de llegar al cargo,  pues 
durante años, ha trabajado con la co-
munidad y conoce sus necesidades. 
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Mirador del Pacífico:  
28 familias desalojadas 

cuentan con subsidio  
de arriendo 

CONFIRMÓ EL SERVIU

Se trata de quienes tuvieron que dejar el 
conjunto de departamentos por una  
orden de demolición, en el sector Los 
Cerros de Talcahuano.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Dentro de los desalojos que se 
han llevado a cabo en comunas del 
Gran Concepción, bajo Ley de Usur-
paciones, como en el caso de Villa 
Futuro en Chiguayante, Población 
Juan Riquelme en Concepción, y el 
que se realizó a raíz de una orden de 
demolición en Mirador del Pacífico 
de Talcahuano; un total de 28 fami-
lias han logrado obtener el subsidio 
de arriendo. 

huano, se realizó un levantamiento 
de información y a quienes cum-
plían con los requisitos fueron 
orientados para realizar una postu-
lación por la vía regular a algún be-
neficio. En los casos más complejos 
de carácter social y siempre que 
cumplan con los requisitos, se asig-
naron de manera transitoria subsi-
dios de arriendo”.  

Y en la caso de la Población Juan 
Riquelme en Concepción, se reali-
zó similar procedimiento.  

En cuanto al actuar en casos de 
desalojos, Gajardo explicó que “lo 
que hacemos en estos casos como 
Servicio y en coordinación con la 
Delegación Presidencial, es hacer 
un levantamiento de la situación 
habitacional de las personas”.  

Posterior a eso, de comprobarse 
que las familias cumplen con los 
requisitos legales se les realiza una 
orientación para que puedan postu-
lar vía regular a algún beneficio mi-
nisterial.  

“Adicionalmente, en casos socia-
les más complejos, según la evalua-
ción que hacen equipos sociales es 
entregar un subsidio de arriendo 
que es válido por 12 meses, de modo 
que tengan un espacio de tiempo 
para que puedan postular por vía re-
gular a la vivienda definitiva o en-
contrar otro tipo de solución”, indi-
có María Luz Gajardo. 

Cabe mencionar que desde Ser-
viu, establecieron que los subsidios 
de arriendo, al igual que los de vi-
vienda son entregados siempre y 
cuando los postulantes cumplan 
además los requisitos legales, y que 
cualquiera sea el caso para una vi-
vienda definitiva se debe postular 
por vía regular. 

El subsidio de arriendo es tempo-
ral y se entrega un aporte de 4,2 UF 
donde cada persona debe comple-
mentar lo restante para poder 
arrendar.  

 
Academia 

En tanto, Guillermo Villagrán, 
académico de la carrera de Traba-
jo Social Ucsc, magíster en Hábitat 
Residencial, comentó que sería con-
troversial afirmar que la necesidad 
apremiante de la vivienda sea una 
suerte de estrategia para lograr un 
fast track de asignación, dada la 
complejidad de los problemas de 
los sin casa por una parte y la sen-
sación de postergación e injusticia, 
de quienes postulan en los procesos 
regulares.  

“Sin lugar a dudas, el conflicto de 
las tomas genera una dinámica de 
focalización respecto de familias 
que viven condiciones graves e in-
mediatas que las ha llevado a arries-

La totalidad corresponden al 
caso de Talcahuano, mientras que 
de forma paralela hay otros dos en 
pleno proceso de tramitación en 
Concepción.  

La directora del Serviu Biobío, 
María Luz Gajardo, detalló “en el 
caso de Villa Futuro, en Chiguayan-
te, las personas en su mayoría no 
cumplían con los requisitos para 
poder postular a un subsidio de vi-
vienda”.  

“En Mirador del Pacífico en Talca-

“En los casos más complejos de 
carácter social y siempre que 
cumplan con los requisitos, se 
asignaron de manera transitoria 
subsidios de arriendo”. 
María Luz Gajardo, directora del Serviu. 

“Me parece atendible pensar 
que existe una gran mayoría 
que requiere un techo y no 
puede esperar”. 
Guillermo Villagrán, académico 
de Trabajo Social de la UCSC.

“El programa más demandado 
es el DS 49 focalizado en 
familias más vulnerables 
socioeconómicamente”. 
Aracely Godoy, académica de 
Trabajo Social de la UdeC. 
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lugar, hubo una planificación de 
cómo los hechos ocurrieron”. 

“Los hechos que ocurren en 
zonas rurales, son hechos que 
son más difíciles de investigar, 
son distintos a los que ocurren 
en zonas urbanas”, señaló. 

En la misma línea afirmó que: 
“quiero trasmitirle a la comuni-
dad de que somos optimistas 
respecto al éxito de esta investi-
gación, son gente con mucha ex-
periencia. El fiscal Garrido diri-
ge un equipo con mucha expe-
riencia tanto en la Región del 
Biobío como en la Región de La 
Araucanía. Estoy muy confiado 
en el trabajo que hacen ellos y la 
policía”. 

Finalmente al ser consultado 
sobre si el proceso investigativo 
está próximo a detener a los res-
ponsables, Valencia contestó: 
“esa es una pregunta que tiene 
que responder Roberto (Garri-
do), pero por supuesto que esta-
mos más cerca que hace un mes”. 
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garse en la acción ilegal, la espera de 
un proceso regular no es una alter-
nativa que les resuelva el problema 
del aquí y ahora”, apuntó.  

“Deben existir casos que vean en 
esto una alternativa de agilizar la 
postulación, otros que seguramen-
te lo asumen como su única posibi-
lidad ya que no pueden volver a pos-
tular a subsidio, por ejemplo quie-
nes ya lo han obtenido y por 
distintas razones han perdido su 
vivienda, el subsidio se entrega solo 
una vez, pero me parece atendible 
pensar que existe una gran mayoría 
que requiere un techo y no puede es-
perar”, expuso Villagrán. 

Respecto a la creencia popular 
de que a través de tomarse un espa-
cio para vivir se agilizan los proce-
so de postulación, Guillermo Villa-
grán estableció que “me parece que 
esa creencia responde a los largos 
tiempos de espera que muchos pos-
tulantes viven en los procesos regu-
lares, lo que genera un imaginario 
que los recursos para trabajar con 
los campamentos se sacan de los 
procesos regulares”. Sobre lo ante-
rior, expuso que en términos gene-
rales eso no es correcto, ya que el 
trabajo con asentamientos preca-
rios forma parte de los presupues-
tos regulares en una línea diferen-
ciada.  

“A esto se suma la dificultad de 
comprender el ejercicio del dere-
cho a la vivienda, en un Chile en 
que la noción de derecho ha perdi-
do su significado y en muchos casos 
se torna en una competencia por el 
subsidio”, puntualizó. 

 
Campamento o toma 
Respecto de los procesos de pos-

tulación existentes, Aracelly Godoy, 
académica de Trabajo Social de la 
Universidad de Concepción, expli-
có que “el proceso de postulación 
está definido por el Decreto Supre-
mo que regule el 

Programa de subsidio al cual la 
persona desea postular. Existen dos 
alternativas: individual o colectiva, 
y diversas modalidades para adqui-
rir una vivienda en cada una de esas 
alternativas. El programa más de-
mandado es el DS 49 focalizado en 
familias más vulnerables socioeco-
nómicamente”. 

En referencia a la creencia que la 
toma agiliza esos procesos, la do-
cente indicó que “quizás esté basa-
da en la posible “presión” que se 
pueda ejercer para desalojar, pero 
hay una historia de tomas en Chile 
detrás de esta creencia también, 
como la toma de La Victoria 1957, 
de ahí en adelante se han suscitado 
una serie de experiencias”. Y pun-

tualizó que en la actualidad se con-
tabiliza 1472 a marzo de 2024 según 
el Minvu. 

“No tengo la certeza para aseve-
rar que la toma es el camino más rá-
pido, pero sí para expresar que los 
“campamentos” están priorizados 
por el Ministerio de Vivienda”, indi-
có Aracelly Godoy. 

Para explicar lo anterior estable-
ció la comparación entre lo que se 
considera campamento y lo que es 
una toma de terreno.  

En primer lugar, definió el con-
cepto de Campamento: “Asenta-
mientos precarios de 8 o más hoga-
res que habitan en posesión irregu-
lar un terreno, con carencia de al 
menos 1 de los 3 servicios básicos 
(electricidad, agua potable y siste-
ma de alcantarillado) y sus vivien-
das conforman una unidad sociote-
rritorial definida”. 

En tanto, sobre una toma de te-
rreno, Godoy definió que “se entien-
de como la acción de ocupar y ha-
bitar ilegalmente un terreno, la po-
sesión de un terreno sin ventas, ni 
títulos, construyendo sobre él una 
unidad habitacional”.  

Y acerca de eso, expuso que el 
2023, se publicó la Ley 21.633 del Mi-
nisterio del Interior y Seguridad Pú-
blica que regula los delitos de ocu-
pación ilegal de inmuebles. “En esta 
ley se releva el concepto de usurpa-
ción”, especificó la académica de 
Trabajo Social UdeC. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Fiscal nacional: 
“Estamos más cerca de 
esclarecer los hechos y 
poder presentar a los 
autores ante la justicia”

El fiscal nacional, Ángel Va-
lencia se refirió este domingo, 
26 de mayo, al estado de la inves-
tigación por el triple homicidio 
de los carabineros en Cañete, he-
cho ocurrido el 27 de abril del 
presente año. 

“Que todavía no se detengan 
personas no significa que no es-
temos trabajando en ello”, dijo en 
una conversación con el progra-
ma de TVN, Estado Nacional. 

Respecto al número de parti-
cipantes en el crimen, el jefe del 
Ministerio Público rechazó 
ahondar en ello, sin embargo 
afirmó que “el fiscal (Roberto Ga-
rrido) en su momento cuando 
formalice la investigación podrá 
decir cuántos fueron y cuántos 
pudimos detener. Pero me pare-
ce que Roberto ya ha hablado 
con claridad de que aquí hubo 
una pluralidad de personas, fue-
ron más de dos personas las que 
participaron. Hubo una embos-
cada de sujetos que conocían el 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.
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Facultad de Farmacia UdeC 
conmemora sus 105 años con 
homenaje a exfuncionarios 

ACTIVIDAD ESPECIAL 

Con el Auditorio Salvador Gálvez 
lleno, se rindió homenaje a exfun-
cionarios de la Facultad de Farma-
cia por su aporte al desarrollo y 
formación de profesionales, este 
jueves 23 de mayo. La instancia re-
unió a un grupo de egresados de 
distintas generaciones, quienes 
conmemoraron los 105 años de 
trabajo de la Facultad, por medio 
de la carrera fundacional de Far-
macia. La Decana, Dra. Claudia 
Mardones Peña, explicó que debi-
do a la pandemia no habían podi-
do reconocer como querían “a 
nuestros jubilados, varios se fueron 
y no pudimos reconocerles su tra-
yectoria, su aporte. Queremos que 
ellos sientan que se reconoce todo 
lo que ellos hicieron en sus años de 
servicio a la Facultad”.   

En las palabras de inicio, la Vi-
cerrectora Dra. Paulina Rincón 
González, reconoció iniciativas de 
la facultad abiertas a la comuni-
dad, la colaboración con otras fa-
cultades, la investigación que rea-
liza la facultad y la importancia de 
la comunidad en la construcción 
de lo que es la Universidad de Con-
cepción.   

Y es que, su vinculación con la 
comunidad se materializa desde 
antes de los 90, como su exitosa es-
cuela de la Tercera Edad, la cual se 
impartió por más de 5 años, aten-
diendo a más de 800 estudiantes de 
ese rango etario. También por su 
continua asesoría a la industria de 
los alimentos, al monitoreo conti-
nuo de la calidad del aire ambiental 
de Talcahuano y Hualpén por más 
de 20 años, apoyo científico y técni-
co a la industria vitivinícola, entre 
otras muchas actividades. 

La Decana destacó la importan-
cia que la facultad le asigna a la di-
fusión y la vinculación, por lo que la 
ceremonia contó con la presencia 
de invitados de distintos sectores 
“porque queremos mostrar lo que 
somos, cuáles son nuestras capaci-
dades, cómo queremos colaborar 
con distintas unidades, tanto de la 
Universidad, los Servicios de Salud, 
del Servicio Médico Legal, del Ins-
tituto de Salud Pública en Santiago”, 
entre otros.  

Uno de los homenajeados fue el 
Profesor Emérito Dr. Carlos Bruhn 
Fernández, quien declaró estar muy 
feliz del reconocimiento tras 43 
años de trabajo en la UdeC. “Saca-
mos adelante un programa docto-
rado que está siendo exitoso, que es 
el Doctorado en Ciencia y Tecnolo-
gía Analítica. Y tuvimos muchos 
obstáculos que vencer, pero ahí está 
el programa funcionando y para mí 
fue una realización importante en 
mi vida. Y no lo voy a olvidar ja-
más», expresó.   

La ceremonia contó con la pre-
sencia del destacado alumno, el Dr. 

como CSIC y la Universidad de Cór-
doba, en España; OMS, entre otros.  

Hoy la celebrada Facultad dicta 3 
carreras del área de la salud, Farma-
cia, Bioquímica y Nutrición y Dieté-
tica. En los años 1990 se crean sus 
primeros programas de Postgrado, 
el Magister en Ciencias Farmacéu-
ticas y el Magister en Bioquímica 
Clínica, para luego en 2005 comen-
zar a impartir su programa de Doc-
torado en Ciencias y Tecnología 
Analítica. A ello se suma el Magister 
en Nutrición humana dos especia-
lidades del área de la salud (Farma-
cia Clínica y Laboratorio Clínico), 
ambas reconocidas por el ministe-
rio de salud, todos programas vigen-
tes y en ejecución. 

Desde su historia, la Facultad de 
Farmacia se proyecta al futuro con 
una mirada integradora de sus dis-
ciplinas, con un fuerte compromi-
so ético en su investigación y con sus 
programas de estudios actualiza-
dos o en vías de actualización para 
seguir siendo una facultad prepon-
derante formando profesionales y 
especialistas. 

FOTO: UDEC.

Egresados de diversas generaciones, 
destacados académicos e invitados de 
diferentes sectores se reunieron para 
celebrar y realzar el papel histórico que 
ha cumplido la Facultad desde que fuera 
Farmacia una de las carreras 
fundacionales de la Universidad de 
Concepción.   

David Valenzuela Parmegiani, reco-
nocido investigador en el ámbito de 
la Biología Molecular en una impor-
tante empresa farmacéutica inter-
nacional, donde fue responsable 
del desarrollo de nuevos enfoques 
de ingeniería genética de última 
generación para maximizar el uso 
del ratón como sistema modelo 
para estudiar genes y enfermedades 
humanas. El Dr. Valenzuela mani-
festó su orgullo en los cambios de la 
Facultad “como se han abierto. Es 
un gran placer ver como la facultad 
ha crecido, desde un punto de vis-
ta de la ciencia”.   

La Decana Mardones destacó el 
trabajo que la Facultad de Farma-
cia ha realizado para tener una 
fuerte vinculación con centros de 
salud de la región, con la industria 
farmacéutica nacional, con las 
agencias reguladores e institutos 
del estado. Remarcó la importan-
cia en que la investigación sea rea-
lizada buscando beneficios para la 
comunidad, subrayando que cuen-
tan con modernos laboratorios a la 
vanguardia nacional y mundial.   

Actualmente la Facultad cuenta 
con laboratorios equipados con úl-
tima generación de instrumentos 
y herramientas de bioinformática, 
únicos en la región y el país en el 
ámbito de las ciencias químicas, 
especialmente para el diagnósti-
co molecular por medio de secuen-
ciación masiva, y metabolómica y 
proteómica basada en espectro-
metría de masas, herramienta fun-
damental para investigación ac-
tualizada en Salud. Además, tiene 
una fuerte vinculación con cen-
tros de salud de la región, con la in-
dustria farmacéutica nacional, con 
las agencias reguladores e institu-
tos del estado como SML, ISP, así 
como agentes internacionales 

Loreto Aguilera 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Lunes 27 de mayo de 2024 9

Esa es la fecha estimada para 
que las nuevas instalaciones 
estén ya listas y disponibles 
para comenzar a funcionar en 
la cordillera de Biobío.

Nuevo 
Complejo en 
Operaciones

2026

Asfaltar Ruta: el 
otro desafío que 
queda 

Con fecha 17 de mayo el organismo terminó la revisión del documento que 
permitirá iniciar la etapa de construcción. Serán tres los edificios con los que 
contará el complejo fronterizo en poco más de 3 mil 500 metros cuadrados.

LUEGO QUE CONTRALORÍA TOMARA RAZÓN DEL CONTRATO CON EMPRESA A CARGO 

Tal como lo había informado Dia-
rio Concepción, el contrato que había 
firmado el ministerio de Obras Públi-
cas (MOP ) con la empresa Construc-
tora De Vicente S.A. para que esta se 
hiciera cargo de levantar el Comple-
jo Fronterizo de Pichachén en la cor-
dillera de Antuco, estaba a la espera 
de la toma de razón en la Contraloría 
General de la República (CGR) y eso 
ocurrió hace sólo un par de días atrás. 

De modo, y tras superar una serie 
de obstáculos, entre ellos, lograra un 
aumento de presupuesto, la iniciati-
va se encuentra en condiciones de 
pasar a ser una idea en un papel a una 
necesaria realidad.- 

Porque permitirá a la Región del 
Biobío contar con su propio Com-
plejo Fronterizo, que permita conec-
tar de manera expedita y con el equi-
pamiento necesario con Argentina, a 
través de la provincia de Neuquén.  

Es por esto que las autoridades va-
loraron este logro tras más de una dé-
cada de estériles esfuerzos y fue des-
tacado como un logro en términos de 
seguridad y control de la frontera. 
Así  lo sostuvo la ministra de Obras 
Públicas, Jéssica López.  

“Viene a consolidar el trabajo del 
Gobierno en el control y seguridad de 
los diversos pasos fronterizos del país, 
con una inversión de alto impacto y 
con una infraestructura de primer 
nivel, tanto para quienes transitan 
entre Chile y Argentina como para el 
personal de control de fronteras”, se-
ñaló la secretaria de estado. 

 
Alegría Regional 

Por su parte la delegada regional, 
Daniela Dresdner, también valoró la 
toma de razón de Contraloría del con-
trato porque va a permitir beneficios 
a la región en distintas áreas, incluyen-
do el turismo y el comercio exterior.    

“Va en los ejes del Gobierno en 
cuanto a seguridad y control migrato-
rio de nuestras fronteras, además de 
ser una obra de infraestructura con 
una alta inversión pública, además de 
generar impacto económico en el em-
pleo y como una alternativa para el 
tránsito de productos de exportación 
e importación entre ambos países”. 

En tanto, la delegada provincial, 
Paulina Purrán, agregó que muy 
pronto van a comenzar las obras de 
construcción del nuevo complejo y 
que pese a la nieve caída, ya se traba-
ja en realizar los despejes que permi-
tan la instalación de las faenas. 

Paso Pichachén: construcción de nuevo 
complejo se iniciará el segundo semestre 

metros cuadrados con áreas para la 
atención de público y para la labor de 
los funcionarios de organismos fisca-
lizadores con competencia en fronte-
ras, es decir: Aduanas, Servicio Agríco-
la y Ganadero (SAG,  Policía de Inves-
tigaciones (PDI) y Salud. Además del 
trabajo de personas de Carabineros y 
de la Unidad de Fronteras del ministe-
rio del Interior y Seguridad Pública. 

De esta forma, se espera que duran-
te el segundo semestre de este año se 
inicien las obras y que éstas estén fi-
nalizadas en 2026, lo que marcará un 
radical cambio respecto de la situa-
ción actual, donde el Paso Fronteri-
zo sólo se habilitaba durante el vera-
no, debido a que no se contaba con la 
infraestructura necesaria para operar 
todo el año. 

“Para el Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, la conectividad y el de-
sarrollo de las provincias y zonas ale-
jadas de las grandes urbes es una prio-
ridad, por eso es que poder ejecutar 
la construcción de este proyecto es un 
gran hito para toda la Región del Bio-
bío, donde Pichachén es la única puer-
ta de conexión regional con la herma-

na nación Argentina”, subrayó el sere-
mi de Obras Públicas, Hugo Cautivo. 

El representante del MOP en la zona 
recordó además que en el caso de la 
pavimentación del camino al nuevo 
Complejo se realizará en 2 etapas. 

Esto porque una parte de los 55 ki-
lómetros que separan el sector de 
Chacay con el Paso Fronterizo están 
dentro del parque nacional Laguna 
del Laja, por lo que lo debe ingresar 
al Sistema de Evaluación Ambiental. 

Así entonces, la primera parte de la 
pavimentación del camino, la que no 
requiere evaluación ambiental, esta-
ría en condiciones de iniciarse en 
2026. Mientras que el tramo que re-
quiere obtener Resolución de Califi-
cación Ambiental (RCA) favorable, 
se estima que podría iniciar trabajos 
en 2028, explicó en febrero pasado, el 
propio seremi Cautivo, a Diario Con-
cepción. De hecho, el MOP ya traba-
ja en los estudios de ingeniería y me-
dioambientales para concretar el me-
joramiento de la ruta. 

FOTO: CEDIDA.
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UN NUEVO COMPLEJO 
FRONTERIZO se 
comenzará a construir 
durante el II Semestre de 
este año en Antuco.  

Son 55 kilómetros entre el 
sector Chacay y el Complejo 
los que se construirán en 2 
etapas, dado que al pasar por 
el Parque Nacional Laguna del 
Laja se requiere de estudio de 
Impacto ambiental.

“La empresa que se adjudicó la 
construcción ya comenzará los traba-
jos en las próximas semanas, tras la 
toma de razón de la Contraloría”.  

“Nuestro equipo encargado del 
Paso que ha sido provisorio durante 
toda su existencia y que pasará a ser 
Permanente, está coordinando con 
Vialidad y el Ejército el despeje de 
nieve del camino para ya empezar a 
construir esta obra de más de 22 mil 
millones de pesos que beneficiará 
significativamente a nuestro territo-
rio”, recalcó la autoridad. 

 
¿Cómo será? 

El nuevo Complejo Fronterizo esta-
rá formado por tres edificios, con una 
superficie de aproximadamente 3.500 
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A nivel mundial, intensas lluvias torrenciales han causado 
devastadoras inundaciones. Porto Alegre, ciudad ubicada al sur de 
Brasil, recibió en un par de días más de 600 milímetros de 
precipitaciones, que equivale a todo lo que llueve en Londres en un 
año. La magnitud del desastre natural también dejó en evidencia la 
nula preparación de una ciudad grande para hacerle frente.

Inundaciones mundiales: 
impactos del cambio 
climático y la mala 
planificación territorial

PREOCUPACIÓN INTERNACIONAL 

En el último mes, Rusia, Indonesia, 
Afganistán, África y Brasil han sufrido 
devastadoras inundaciones debido a 
lluvias torrenciales que han dejado 
centenares de muertos y cientos de 
miles de desplazados.  

En el estado de Río Grande do Sul, en 
Brasil, las muertes sobrepasan las 150, 
además de enormes daños en infraes-
tructura, siendo uno de los casos más 
graves el cierre por tiempo indefinido 
del Aeropuerto Internacional Salgado 
Filho de la ciudad de Porto Alegre. Ac-
ciones que dan cuenta de la magnitud 
de daños que presenta esta zona fron-
teriza del país sudamericano a raíz de 
las precipitaciones caídas y que se con-
centraron mayormente en tan solo 
cuatro días. Según las autoridades del 
país, se trata del peor desastre natural 
de la historia del estado.  

En esta región del sur de Brasil, en la 
que se desarrollan estas grandes inun-
daciones, el último informe del Panel 
Intergubernamental en Cambio Cli-
mático (IPCC, por su sigla en inglés) “ya 
había proyectado con una alta con-
fianza que iban a aumentar las preci-
pitaciones extremas, aumentando con 
ellas también las inundaciones y las zo-
nas de deslizamiento”, señaló el inves-
tigador del Centro Eula de la Universi-
dad de Concepción, Dr. Octavio Rojas 
Vilches.  

El académico aseguró que lo que 
originó las grandes precipitaciones fue 
la presencia de un bloqueo atmosféri-
co, lo que imposibilitó el avance (reti-
rada) de un frente frío que venía desde 
territorio antártico y que obviamente 
traía precipitaciones, el que no se pudo 
desplazar debido a una ola de calor 
que vino desde el centro de Brasil, por 
lo tanto, las precipitaciones cayeron 
de forma poco veces vista en el gigan-
te de América del Sur. 

Cabe destacar que la precipitación 
típica para ellos del mes de mayo fue 
multiplicada por cuatro y además se 
concentró en pocos días. “Esta condi-
ción generó caudales muy grandes den-
tro de esta región que afectaron a las 
áreas de baja pendiente, siendo parti-
cularmente destructivos en sectores 
que están cercanos a la costa, donde los 
ríos ya tienen una pendiente menor”, 
añadió Rojas. 

 
Importancia de la planificación 
territorial 

El Director del Departamento de 
Urbanismo de la Facultad de Arqui-
tectura, Urbanismo y Geografía UdeC, 
Dr. (c) Leonel Ramos Santibáñez, antes 
de hacer el análisis propio de su área, 
mencionó que uno de los factores que 
no se pueden pasar por alto dice rela-
ción con la caída 630 milímetros de 
agua en esa zona, más del promedio 
anual de lo que presenta Londres, una 
ciudad considerada lluviosa. 

El académico de la Universidad de 
Concepción explicó que “a nivel plane-
tario, todas las ciudades que puedan te-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE

ner algún riesgo, algún agente que pon-
ga en peligro a la urbe, ya sea de índo-
le volcánico, sísmico o climático, deben 
tomar las medidas pertinentes. La-
mentablemente, las ciudades que no lo 
han hecho, les va a pasar lo de Porto 
Alegre”. 

El profesional continúa su explica-
ción asegurando que cualquier ciudad 
que pretenda tildarse de sostenible o re-
siliente frente al agente climático debe 
cumplir tres grandes pilares. “El pri-
mero de ellos es el conocimiento de 
los fenómenos climáticos, el segundo es 
crear con tiempo la infraestructura ne-
cesaria para resistir los embates de la 
naturaleza, ya sea de lluvia, viento, sis-
mo, tsunami, volcanes, etc. Hay que 

canalizar bien los ríos, crear un sistema 
de evacuación eficiente y rápido para 
que las comunidades puedan salir fren-
te a una emergencia de este tipo. El ter-
cer punto, tan importante como los 
dos anteriores, es la preparación con las 
comunidades: estas deben saber los 
riesgos que corren, deben saber qué 
tienen que hacer cuando se presenta un 
fenómeno de estas características. Por-
que ahora vemos que en el sur del Bra-
sil hay más de 150 muertos. Eso no pue-
de ser, Prácticamente gran parte de la 
ciudad está bajo el agua”. 

 
El panorama de Chile 

Ramos ejemplificó lo expuesto en 
los párrafos anteriores al recordar lo 

ocurrido en el Biobío el año 2006, cuan-
do se produjeron inundaciones, desli-
zamientos de tierra y afectaciones a los 
bienes públicos y privados. “Chile es un 
país resiliente, es un país que aprende 
de sus errores. Podemos establecer que 
el segundo pilar que mencioné se ha 
cumplido: se creó la infraestructura, se 
canalizaron las aguas y de esta mane-
ra podemos pensar que estamos mejor 
preparados”. 

El docente valoró que Chile haya 
avanzado, pero enfatizó que todavía 
queda mucho por desarrollar. “Tuve 
la suerte de ser invitado a Japón y me 
llevaron a una ciudad que está prepa-
rada para los tsunamis, los están espe-
rando hace más de 50 años y todavía no 
llega. Tiene compuertas gigantescas 
en las entradas de los ríos, un sistema 
de evacuación de primera línea. Ellos 
están confiados que han invertido en 
esta estructura, han preparado a sus 
comunidades y están esperando ese 
momento”. 

Por su parte, el Dr. Rojas comple-
mentó al señalar que lo primero que se 
debe considerar es que Chile es un país 
vulnerable a los efectos del cambio cli-
mático. De hecho, se estima que mu-
chas amenazas como las sequías y las 
marejadas aumentarán su frecuencia 
en las próximas décadas. 

“Particularmente en el caso de las 
inundaciones —que ocurren en terri-
torio nacional— aún se requieren más 
estudios que definan en qué forma el 
cambio climático impactará en su 
comportamiento. Sin embargo, con el 
conocimiento actual, es posible indicar 
que las cuencas asociadas a ríos andi-
nos, como el Biobío, Itata, Maule, Ca-
chapoal, son actualmente las más pro-
pensas a sufrir efectos del cambio cli-
mático en las inundaciones”, cerró. 

Luis Barril Cid 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las Salinas:  
un sector 
tradicional 
de Talcahuano 

COMPUESTO POR 10 POBLACIONES 

Se ubica en las zonas aledañas a los 
Canales El Morro e Ifarle. Ha presentado 
un desarrollo gradual y desde 1990 ha 
sido una zona de expansión urbana.

EN EL BARRIO, DE antiguas construcciones, 
viven principalmente adultos mayores.

POSEE ÁREAS VERDES de las que 
niños y adultos pueden disfrutar.

SUS POBLACIONES 
TRADICIONALES dan 

tranquilidad a la comunidad.

EL LICEO POLIVALENTE 
de Talcahuano ha sido 

centro formador de cientos 
de porteños. 

Ciudad
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POR PARTE DEL CONCEJO MUNICIPALEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una solicitud de la directora de 
Seguridad Pública, Daisy Cárdenas, 
sobre modificar un contrato por ser-
vicio de vigilancia para la “Delegación 
Municipal Nonguén” realizada en el 
Concejo Municipal de este jueves, 
fue la leve luz que dejó entrever la 
creación de una nueva instancia en 
el Barrio Nonguén, específicamente 
en Los Fresnos. 

La aprobación unánime de este 
Concejo respecto del servicio de vigi-
lancia, en el ex jardín infantil Snoopy 
en calle Eloísa Urrutia con General 
Gorostiaga, daría el pie de inicio para 
el resguardo de esta infraestructura y 
su reparación como el nuevo centro 
comunitario. 

Al respecto, el presidente de la Jun-
ta de Vecinos de Nonguén Centro, 
Daniel Manchileo, consideró que 
“acercar la labor municipal a Non-
guén, Collao, Los Fresnos, Los Lirios 
es muy positivo. Son barrios muy re-
sidenciales y a nosotros nos sirve mu-
chísimo esta decisión”. 

“Para los vecinos que tienen que ir 
hasta Palomares o al mismo centro 
a hacer sus trámites, será de mucha 
ayuda, porque la gran mayoría de 
personas que necesita estas gestio-
nes son adultos mayores, que deben 
tomar una o dos micros para llegar 
hasta el lugar”, comentó el dirigen-
te vecinal. 

En cuanto al proyecto en Nonguén, 
se sumaría a la ya existente en Barrio 
Norte, inaugurada en noviembre de 
2013, durante el primer periodo del 
alcalde Álvaro Ortiz, y también al 
Centro de Participación Ciudadana 
(CPC) de Palomares, la cual sería la 
instancia previa a la creación de una 
delegación municipal, según autori-
dades locales.  

 
En Barrio Norte  

Según el delegado municipal de Ba-
rrio Norte, José Luis Guarderas, este 
espacio tiene como objetivo “promo-
ver la participación, acercar los servi-
cios municipales a las vecinas y veci-
nos de Barrio Norte, un sector que ha 
ido creciendo permanentemente, 
mensualmente se atienden entre 600 
a 700 usuarios”. 

Respecto a los servicios que se ofre-
cen en Barrio Norte, el delegado co-
municó la existencia “de oficinas del 
área local, comunitaria y del ámbito 
de la participación”. Asimismo, cuen-
tan con oficinas de “Discapacidad, Jó-
venes, Infancia, Fomento Productivo, 
diferentes servicios de la Dirección de 
Desarrollo Comunitario, además 
también con un centro de pago mu-
nicipal”. 

Asimismo, el delegado municipal, 
agregó que “se generan actividades, 
encuentros y atención presencial a 
las juntas de vecinos, desde las dos 
áreas que son esencialmente comuni-
tarias, que tienen que ver con la Ofi-
cina de Organizaciones Sociales, con 

De forma unánime aprueban 
vigilancia para instalaciones 
de futura Delegación 
Municipal Nonguén
La idea del municipio es aportar la mayor cantidad de 
inmuebles dentro de los propios barrios, los que son 
destinados a una serie de trámites y servicios. 

la atención a más de 60 juntas de ve-
cinos de Barrio norte, diferentes talle-
res y organizaciones funcionales y 
también servicio a la comunidad que 
tiene este nexo en lo que está ocu-
rriendo y lo que las comunidades in-
forman respecto a situaciones que 
van generando problemas”. 

En tanto, el alcalde Ortiz afirmó 
que “el compromiso que asumimos 
de intentar de descentralizar de ma-
nera permanente el municipio, tam-
bién lo vamos a llevar dentro de otras 
acciones además del Municipio en tu 
Barrio, con delegación Barrio Norte, 
con delegación Nonguén y nosotros 
proyectamos prontamente una de-
legación en todo el sector de Loren-
zo Arenas”. 

Por su parte, el presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de Veci-
nos de Concepción, Moisés Ríos, re-
cordó las promesas y conversacio-
nes pactadas con el municipio por 
acercamiento de los barrios con la 
casa edilicia. “Consideramos muy 
importante estos anuncios para los 
vecinos”, recalcó. 

Ríos, quien también es presidente 
de la Junta de Vecinos de Palomares, 
comentó que “no es que esté en con-
tra de este proyecto, lo que sucede es 
que deberíamos nutrir de buena ma-
nera, con servicios, infraestructura, 
etc, las delegaciones que ya tenemos 
para empezar a pensar en más”. 

Cabe recordar que la Unión Co-
munal de JJVV de Concepción es un 
conglomerado con más de 140 jun-
tas vecinales. El dirigente aseguró 
que “sería mucho más necesario en 
este sentido la creación de un nuevo 
centro de atención primaria en el 
sector, el cual ayudaría a desconges-
tionar la atención de urgencias en 
toda la comuna”. 

La concejala Olimpia Riveros afir-
mó que “por fin el municipio com-
prendió la necesidad de descentrali-
zar. La idea es que cada sector tenga 
una especie de centro cívico donde 
puedan hacer sus diligencias, sus trá-
mites y no tenga que desplazarse ha-
cia el centro”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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De acuerdo a presidente del Sindicato de Estibadores del terminal portuario  y 
vocero de la Unión Portuaria, Raúl Cabezas, la idea es que recibir un equivalente 
al sueldo mínimo.

EN CONOCIMIENTO DE LA AUTORIDAD DEL TRABAJO Catalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl

A pocos días de terminado el 
paro de casi dos meses en Puerto 
Coronel, los trabajadores eventua-
les, quienes retornaron a sus acti-
vidades, indicaron que buscan so-
luciones para recibir compensa-
ciones salariales ya que,según ellos, 
no recibieron sus sueldos durante 
el conflicto.  

El presidente del Sindicato de Es-
tibadores del terminal portuario de 
Coronel y vocero de la Unión Por-
tuaria, Raúl Cabeza, explicó que en 
la denuncia realizada en la Direc-
ción del Trabajo se solicitó que la 
empresa los compense con un suel-
do mínimo, equivalente a  $500.000, 
por cada mes en que no se cubrie-
ron turnos durante los 56 días en 
que duró el conflicto. Por tanto, la 
compañía mantiene en reserva su 
postura frente al tema, ya que espe-
ran que el proceso se realice con 
total transparencia. 

Evaluar compensación 
Raúl Cabeza presidente dijo la-

mentar que aún no se haya llegado 
a ningún acuerdo con la empresa. 
“Puerto Coronel se ha cerrado a dia-
logar sobre el tema directamente 
con nosotros, cada vez que intenta-
mos comunicarnos con ellos, la em-
presa nos dice que su abogado es 
quien debe solucionar todo lo que 
manifestamos.No vemos ningún in-
dicio de que el puerto quiera solu-
cionar los problemas de forma in-
mediata, por lo tanto todo será de 
manera judicial ”, sostuvo. 

Además explicó cómo expusieron 
la solicitud de compensaciones en la 
denuncia puesta en la Dirección del 
Trabajo, aclarando que están a la es-
pera de que el problema se resuelva 
lo antes posible. “Por ejemplo, si yo 
no alcanzo en el mes de abril a hacer 
el sueldo mínimo con turnos, la em-
presa nos debe cancelar el dicho sa-
lario equivalente a $500.000, lo mis-
mo para el mes de mayo. Para acla-
rar si el presente mes alcanza a ser 
cubierto por el mínimo, se debe eva-
luar la situación a fines de este mes 
o principios de junio”. 

“El ingreso de nuestra demanda 
arrojó todo a nuestro favor, ya está 
pasando la parte judicial, lo está 
viendo el abogado y ya está todo en 
desarrollo. Ahora sólo queda espe-
rar lo que diga la empresa”.  

 
La otra cara 

Por su parte y manteniendo el her-
metismo del asunto, Puerto Coronel 
indicó que no se referirá a los aspec-
tos relacionados con la mesa de diá-
logo respecto a las futuras compen-
saciones que la empresa y los traba-

Puerto Coronel: trabajadores 
buscan recibir compensaciones 
salariales tras el fin del paro

casi 2 meses. Estamos a la espera de 
la pronta respuesta desde dicha ins-
titución, por lo tanto, con eso ya po-
dríamos ver con  ellos y con  la em-
presa cómo se va a trabajar en este 
sentido”, explicó Quintana.

jadores deben conversar, pues se 
espera que el proceso se realice con 
total transparencia y sin interpreta-
ciones de ninguna de las partes. 

A su vez, Sandra Quintana, seremi 
del Trabajo y Previsión Social de la 
Región del Biobío, aseguró que espe-
ran que pronto se esclarezca la situa-
ción para que los trabajadores ten-

gan más claridad sobre el asunto.  
“Hay que hacer la revisión de los 

convenios de previsión de puestos de 
trabajo que tienen los trabajadores 
del Puerto Coronel. Ellos ya hicieron 
una consulta a la Dirección Nacional 
del Trabajo respecto de que si les 
corresponde el pago del salario mí-
nimo tras haber estado paralizados 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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56 días duró el paro.
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EMPRESARIOS, GOBIERNO, MUNDO SINDICAL

Diario Concepción 
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El presidente de la Confedera-
ción de la Producción y del Co-
mercio (CPC), Ricardo Mewes, 
asumió la presidencia del Conse-
jo Superior Laboral (CSL), en re-
emplazo del representante de la 
Central Unitaria de Trabajado-
res (CUT), José Manuel Díaz, en 
una reunión sostenida en las de-
pendencias del Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social. 

Díaz cumplió su mandato y 
ahora asumirá la vicepresiden-
cia de la instancia tripartita, en la 
que, además, participa la minis-
tra del Trabajo y Previsión So-
cial, Jeannette Jara, en represen-
tación del Gobierno. 

El nuevo presidente del CSL, 
Ricardo Mewes, señaló que “es 
importante asumir la presidencia 
del Consejo Superior Laboral. Lo 
que hemos pedido es avanzar en 
el tema de informalidad, de em-
pleabilidad que son muchas veces 
los temas que están quedando 
fuera de la agenda. Vamos a reco-
pilar estudios respecto a eso, creo 
que tuvo una buena acogida y lo 
más importante es reforzar el diá-
logo social que se produce con la 
CUT,  con las pymes, con el pro-
pio Ministerio, de tal manera de 
poder seguir tratando de acercar 
posiciones e ir avanzando en la 
agenda que el país requiere hoy”. 

Por su parte, la ministra Jara 
indicó que “valoramos profunda-
mente el rol del Consejo Supe-
rior Laboral, porque, no obstan-
te las legítimas diferencias que 
pueden existir entre quienes ejer-
cemos cierta representación o li-
derazgos, en el caso de los traba-
jadores a través de la CUT, y los 
empleadores a través de la CPC, 
se ha logrado avanzar en políticas 
y medidas que son muy relevan-
tes y que tenían una larga histo-
ria sin lograr ser abordadas, siem-
pre buscando los acuerdos nece-
sarios”. 

Consejo Superior Laboral 
renovó presidencia
El presidente de la CPC, Ricardo Mewes, encabeza la 
instancia tripartita.
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En tanto, José Manuel Díaz 
apuntó que “como CUT le damos 
un alto valor al Consejo Superior 
laboral. Creo que nuestra presi-
dencia cumplió el objetivo de po-
ner los temas que para nosotros 
eran importantes, como el Con-
venio 176 (de seguridad y salud 
en faenas mineras), que era una 
propuesta del exPresidente Se-
bastián Piñera, que no se cum-
plió, y el Convenio 190 que actua-
liza la legislación nacional para 
erradicar el acoso y la violencia 
en los espacios laborales. Con 
eso, además de tener dos subco-
misiones, del Convenio 190 y de 
Minería, que están trabajando en 
forma permanente, el Consejo ha 
ido cumpliendo las expectativas 
de las partes y creo que don Ri-
cardo Mewes va a cumplir los ob-
jetivos de darle la misma armonía 
hacia adelante para ir fortale-
ciendo esta instancia”. 

Cabe destacar que el Consejo 
Superior Laboral es una instancia 
de carácter tripartito y consulti-
vo, cuya misión es colaborar en la 
formulación de propuestas y re-
comendaciones de políticas pú-
blicas destinadas a fortalecer y 
promover el diálogo social y una 
cultura de relaciones laborales 
justas, modernas y colaborativas 
en el país. 

En él participan la CPC, en re-
presentación de los empresa-
rios; la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT), en represen-
tación de los trabajadores; y el 
Gobierno.

Seguros no previsionales: CMF emite normativa 
sobre nuevas tablas de mortalidad para contratos

La Comisión para el Mercado 
Financiero (CMF) publicó una 
modificación a la Norma de Ca-
rácter General N°306, que esta-
blece nuevas tablas de mortali-
dad e imparte instrucciones sobre 
la constitución de reservas técni-
cas para los contratos de seguros 
de vida, distintos de los previsio-
nales del Decreto Ley N°3.500. 

Las tablas de mortalidad tie-
nen como objetivo reflejar los 
cambios en las expectativas de 
vida de la población, de manera 
de estimar adecuadamente las 
reservas técnicas que deberán 

constituir las compañías de segu-
ros para asegurar el cumplimien-
to de los compromisos que asu-
men con las personas que contra-
tan un seguro. 

Luego de concluido el segundo 
periodo de consulta pública, y 
analizados los comentarios recibi-
dos, la CMF definió fijar un perío-
do de dos años para reconocer en 
los Estados Financieros el impac-
to de la implementación de las 
nuevas tablas de mortalidad (M-
2016) para el stock de pólizas vi-
gentes al 30 de septiembre de 
2024. 

Lo anterior, con el objetivo apli-
car un criterio prudencial en la im-
plementación de las tablas M-2016. 

Por su parte, para las pólizas 
que se emitan a contar del 1° de 
octubre de 2024, la normativa con-
sidera que las tablas M-2016 se 
apliquen en forma inmediata. 

Cabe señalar que las compañías 
de seguros de vida a las cuales la 
CMF aprobó tablas de mortali-
dad propias, deberán seguir utili-
zándolas. 

La normativa emitida entrará 
en vigencia el 30 de septiembre 
de 2024. 
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3
actores forman el Consejo: mundo sin-
dical, Gobierno, empresariado.
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El Campanil 
buscará su 
segunda victoria 
consecutiva fuera 
de casa ante un 
Barnechea que 
está en puestos de 
liguilla para pelear 
el ascenso. 

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

L
 a campaña de la Univer-
sidad de Concepción se 
muestra con altibajos; tal 
rendimiento irregular 
mantiene al Campanil en 

la duodécima posición en la tabla 
de ascenso.  

¿Puesto bajo? Sí, pero la posibili-
dad de escalar en la tabla incremen-
ta considerando que la UdeC com-
parte la misma cantidad de puntos 
(16) con otros tres equipos, lo ante-
rior dobla el nivel de importancia 
del duelo que disputará hoy desde las 
18 horas ante Barnechea.  

Dicho lo anterior, la misión del au-
ricielo es sacar el máximo provecho 
de los últimos dos encuentros que 
restan de la rueda, ahora contra Bar-
nechea de visitante y el último ante 
Santiago Wanderers en el Ester Roa.  

El estratega de la UdeC, Javier To-
rrente, desde su llegada se ha man-
tenido optimista con el plantel uni-
versitario. Una confianza que sin du-
das creció tras el último triunfo como 
visita ante Rangers de Talca,  en lo 
que fue segundo éxito como foraste-
ro en la competencia.  

 
Rendimiento irregular 

Sin embargo, el último partido no 
parece garantía de nada, conside-
rando el historial de la campaña que 
deja un saldo de cinco encuentros 
victoriosos, siete caídas y un empa-
te. Sobre todo porque cinco de las 
siete derrotas han sido de visita. 

La UdeC busca triunfo de visitante 
en el penúltimo partido de la rueda

Consciente de las dificultades que 
han tenido como forasteros, Torren-
te indica que “nosotros partido a par-
tido vamos creciendo y la idea es vol-
ver a sumar de visitante. Los partidos 
se ganan con goles, hay que convertir”.  

Para alcanzar dicho objetivo, el 
entrenador rosarino no ha escati-
mado en meter figuras jóvenes al 
campo de juego. Sin ir muy lejos, en 
el último partido el jugador que abrió 
la cuenta a los 23 segundos del pita-
zo inicial fue Lucas Molina, uno de 
los más jóvenes en el plantel auricie-
lo con 19 años. 

 
Rival en ascenso 

Barnechea vive un buen presente 
en el torneo de Primera B. De los úl-
timos seis puntos rescató cuatro, y en 
los dos duelos más recientes no re-
cibió goles en contra. Además, de 
las últimas 15 unidades en disputa 
rescató 10, lo que lo hace posicionar-
se en una zona expectante en la ta-
bla de posiciones. 

Además, de local sólo han perdido 
un encuentro a lo largo del campeo-
nato, que fue 3-2 contra San Luis en 
la séptima jornada. Ha rescatado 10 
de los 15 puntos que ha jugado como 
dueño de casa, y en su encuentro 
más reciente en esa condición empa-
tó sin goles frente a Antofagasta. 

Para el encuentro de esta tarde no 
podrá contar con Boris Sagredo, que 
deberá cumplir una fecha de sus-
pensión por acumulación de tarjetas 
amarillas.
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CAMPEONATO DE ASCENSO 

UdeC Barnechea

Estadio:  Nicolás Chahuán Hora: 18:00 Árbitro: Francisco Soriano 

Dt: Javier 
Torrente

L. Molina

O. González

H. Sanhueza

C. Rodríguez

G. Alucema

B. Uval

A. Ortíz

D. Bravo

H. Salgado

C. Pardo

M. Llantén

L. Quiroga

B. Valdez

G. Tapia

C. Campestrini

M. Donoso

S. Martínez

L. OlmedoD. Lemos

F. Orellana

J. Sanhueza J. Sánchez

El historial:

Dt: Cristián 
Muñoz

Los últimos dos encuentros entre la UdeC y Barnechea, por el tor-
neo de ascenso, ocurrieron el año pasado, el primer partido ganó 

el Campanil 2-1 y en el segundo duelo ganó Barnechea 2-0. 

Ojo con:
La Universidad de Concepción se encuentra en la duodécima posi-
ción. Urge un próximo triunfo en el conjunto auricielo en el penúlti-

mo partido de la primera rueda.

Posición

12°
Puntos

16
Rendimiento 

40%

Posición

5°
Puntos

22
Rendimiento 

56%PG PE PP DIF 
5 1 7 -8

PG PE PP DIF 
6 4 3 4

El “Nacho” viene de 
anotar su segundo gol 
con el Campanil ante 
Rangers. 
I. Herrera, delantero UdeC

El portero del plantel 
universitario ha jugado 
todos los partidos de la 
temporada. 
J. Sanhueza  Arquero UdeC

Sebastián Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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E
ra importante ganar para seguir 
peleando arriba, pero no pudo 
vulnerar a un rival que se llevó lo 
que vino a buscar. Deportes 
Concepción cerró la primera 

rueda con un empate sin goles ante San An-
tonio en Collao. 

Desde el comienzo, los dirigidos por Mar-
zuca se mostraron contentos con el punto, 
parándose en campo propio y cediendo la 
iniciativa a unos lilas que recuperaban muy 
bien la pelota, rápido, pero en el último 
cuarto era poco claro y sin sorpresa. 

Mesías tuvo una cuando escapó y rema-
tó apenas sobre el travesaño, y después 
hubo poco más que contar respecto a lle-
gadas de peligro en el primer tiempo. Más 
encima, Lopes quedó resentido tras una 
fuerte entrada y si bien volvió el segundo 
tiempo, lo hizo con un vistoso vendaje en 
su rodilla derecha. 

Cornejo no hizo cambios y la tónica se 
mantuvo, con un San Antonio bien parado 
y un Concepción sin poder de fuego cuan-
do llegaba al área. 

El tiempo pasaba y todo seguía igual, 
con la visita aprovechando cualquier cosa 
para perder minutos. El ingreso de Esco-
bar le permitió tener un poco más de 
profundidad, aunque la primera llega-
da realmente clara fue de San Anto-
nio, con un arranque de Pontigo que 
terminó con un fuerte remate desde 
la entrada del área a los 78’, que Mu-
ñoz sacó bien. 

Dos minutos después vino la más 
clara del León, con un cabezazo de Es-
cobar que Campos detuvo con notable 
estirada. 

De ahí hasta el final el local no encontró 
cómo generar ocasiones claras, y el duelo 
terminó sin novedades. Concepción ter-
minó la primera rueda con 22 puntos, a cin-
co del líder Melipilla

DEPORTES CONCEPCIÓN IGUALÓ SIN GOLES CON SAN ANTONIO

San Antonio siempre jugó de contra, 
y estaba feliz con el punto. Sin 

embargo, en una de sus pocas 
acciones de riesgo casi se pone en 

ventaja. Un arranque individual de 
Luca Pontigo lo dejó en posición de remate 

desde la entrada del área, y su derechazo, fuerte 
pero no tan esquinado, encontró la gran reacción de Joaquín Muñoz, que despejó 
hacia el costado.  
Una contención del meta morado que permitió mantener el marcador en cero y a 
su equipo sin recibir un golpe que, a esa altura del partido, pudo ser de KO. 

MOMENTO CLAVE 1

En un partido más bien chato, donde no 
hubo grandes rendimientos individuales, 
Lautaro Rigazzi fue uno de los 
rescatables en el local. 
Si bien en el primer tiempo 
tuvo una salida donde 
tiró un pelotazo que 
no encontró a ningún 
compañero, fue su 
única equivocación 
en un encuentro 
donde estuvo muy 
aplicado en el mano 
a mano, sobre todo 
para frenar a Cuellar y 
los descuelgues de Forttes 
por la banda derecha de la 
zaga lila. 
Por arriba también es muy bravo, 
aunque ahora no tuvo fortuna cuando se proyectó en labores ofensivas. 

LA FIGURA

Con 11 encuentros dirigidos, todavía no se 
ve claramente la línea futbolística que quiere 
darle Felipe Cornejo a este Deportes Concepción. 
Más allá de los números, que no han sido 
malos, su propuesta es confusa de entender, 
tanto en los nombres -otra vez volvió a hacer 
cambios sorpresivos en el once inicial- como 

en el estilo de juego. 
Con la calidad de plantel que tiene, debería mandar en 
la cancha, hacer que el rival juegue a lo que quiere su equipo, 
y más allá que controló bien a San Antonio, en ataque 
nunca encontró respuestas y no se entendió por qué 
Escobar fue suplente. 

EL VILLANO
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78”

Los lilas no 
encontraron 
nunca la 
profundidad 
para vulnerar a 
un rival que veía 
con muchas 
bajas y se llevó lo 
que vino a 
buscar. Morados 
terminaron 
primera rueda a 
cinco puntos del 
líder Melipilla. 

Mucho le costaba a 
Deportes Concepción 
acercarse con peligro 
al arco de Cristóbal 
Campos. Y a diez del final, 
un centro de Lopes 

encontró la cabeza 
de Escobar, 

que como 
casi siempre 

le ganó a sus marcadores y conectó 
el balón de gran manera. 
Sin embargo, su testazo se 
encontró con la gran estirada de 
Campos, que ahogó el grito de 
gol morado. Fue la más clara 
que tuvo el cuadro local en todo 

el encuentro. 

MOMENTO CLAVE 2

Otro partido clave donde  
no pudo sumar de a tres

GOLES

J. Muñoz 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
S. Silva 
J. Espínola 
F. Manzo 
B. Valdivia 
F. Astudillo 
M. Lopes 
I. Mesías 
G. Vargas

SAN ANTONIO

FORMACIONES

Felipe Cornejo

DT

(73’) D. Acevedo por 
F. Astudillo 
(73’) C. Escobar por 
G. Vargas 
(86’) R. Ramírez por 
M. Lopes 

Mesías

D. CONCEPCIÓN

0

C. Campos 
J. Andrade 
K. Hidalgo 
C. Navarrete 
M. Osorio 
C. Gómez 
M. Lara 
N. Astete 
C. Sepúlveda 
N. Forttes 
D. Cuellar

Fabián Marzuca

DT

(68’) L. Pontigo por 
N. Forttes 
(68’) G. Sarria por  
M. Osorio 
(77’) D. Núñez por 
M. Lara 
(86’) R. Gattas por 
D. Cuellar 
(86’) I. Contreras por 
C. Sepúlveda

Osorio

No hubo No hubo

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 4.030 espectadores 
Árbitro: Rodrigo Farías

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

0

80”

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Ganó en Argentina 
enJuegos Para Araucanía.

medallas
3

 DANIEL MARCOS ARANEDA

L
a vehemencia es 
una cualidad que 
se puede compo-
ner de distintos 
elementos, depen-

diendo de la persona, pero si 
buscamos denominadores 
en común, de seguro apare-
cerán el esfuerzo, la perseve-
rancia y la tenacidad. Sin 
embargo, todo lo anterior 
aflora cuando se tiene una 
razón, un por qué o algo que 
nos moviliza. 

Es el caso de Daniel Mar-
cos Araneda, un joven que 
hace dos años, en verano, 
conoció la natación sin te-
ner conocimiento previo. Al 
año comenzó a participar 
en Promesas Chile y en el 
Club Energyswim, que es el 
único club de la región visa-
do por el Comité Paralímpi-
co, lo que hizo de trampolín 
en su motivación, autoesti-
ma y confianza. 

 
Al otro lado de la cordillera 

Un día, la actividad que co-
menzó a realizar Daniel por 
diversión en la laguna de San 
Pedro de la Paz comenzó a 
incorporar elementos de 

Un muchacho que 
atravesó fronteras y 
barreras por la natación

Hay un dicho 
que invita a 

tirarse al agua, 
haciendo 
alusión a 

aceptar nuevos 
desafíos. En el 

caso de Daniel, 
la frase popular 

no fue una mera 
metáfora, sino 

que fue el inicio 
de una aventura 

que lo llevó al 
otro lado de la 

cordillera, desde 
donde volvió 

con medallas y 
ganas de seguir 

compitiendo.

FOTO: CEDIDA PAOLA ARANEDA CABEZAS

competencia y superación. 
Fue ese el momento en que 
los entrenamientos cada fin 
de semana comenzaron a 
dar sus primeros frutos. 

El joven estudiante del Co-
legio Amanecer San Carlos 
emprendió el vuelo, literal-
mente. Los pasajes a Santa 
Rosa, Argentina, los encami-
naron a una gran experien-
cia en los Juegos Para Arau-
canía. Daniel menciona que 
“fue su primera competen-
cia fuera del país, pero sabía 
que todo estaría bien, iba 
acompañado de mi profeso-
ra Consuelo Silva”. 

Además, el joven declara 
que “desde que me metí al 
agua, siempre me ha hecho 
bien, me siento muy seguro 
y no tengo esa sensación de 
desconfianza a la hora de 
entrenar”. Tal vez, el esfuer-
zo mezclado con su seguri-
dad fueron la fórmula para 
que el muchacho trajera al 
suelo nacional una medalla 
de oro en 25 metros de es-
palda y en 25 metros libres, 
aparte de una medalla de 
plata en los 50 metros libres.  

Sin embargo, los intere-
ses deportivos de Daniel no 
se quedan en el agua. Co-
menta que le gusta mucho el 
patinaje, actividad que desa-
rrolla como hobby, y admi-
te que le ha ayudado un 
montón a desarrollar su 
confianza y personalidad. 

 
Proyecciones 

El joven quedó con el bi-
chito de la competición y se 
muestra interesado en se-
guir poniendo a prueba su 
habilidad en la natación. Las 
próximas en las que partici-
pará son las siguientes: 
Open Copachi en Santiago, 
durante el mes de julio, y los 
Juegos Paranacionales en 
Temuco en el mes de sep-
tiembre. 

Por último, Daniel valora 
el apoyo y la preocupación 
de sus padres y las enseñan-
zas que le han entregado to-
dos sus profesores.
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Sebastián Ormeño 
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ACTUALIDAD DEL DEPORTE ESCOLAR

Adicpa se adapta a su nuevo 
modelo y fija más competencias

Organización ya comenzó su temporada, donde en cuatro disciplinas los colegios se 
dividieron en niveles. Además, para este sábado está programado el primer encuentro 
de ajedrez, en el Kingston College. E

l deporte escolar 
comenzó hace 
unas semanas su 
actividad de for-
ma colectiva .  

Ello porque varios estable-
cimientos iniciaron sus ta-
lleres incluso en marzo, 
pero las competencias se 
tardaron más en partir. A 
nivel de Adicpa, los depor-
tes colectivos ya están en 
marcha, se realizó un en-
cuentro de atletismo y para 
este sábado está agendado 
el primer evento de ajedrez. 

Marcelo Filippi, presiden-
te de Adicpa, comentó sobre 
este comienzo que “tuvimos 
una muy buena participa-
ción, considerando que es 
el comienzo de la tempora-
da. Obviamente, esperamos 
que más gente se vaya su-
mando con el correr de las 
semanas, pero en principio 
estamos muy contentos con 
el número de estudiantes 
que fueron parte de estas 
primeras competencias, 
pues habla del interés que 
existe en el alumnado por 
practicar alguna disciplina 
deportiva”. 

Al respecto, añadió que 
“además, ya tenemos calen-
darizadas las actividades en 
la gran mayoría de los de-
portes, lo que logísticamen-
te también es importante 
para que los colegios y alum-
nos puedan planificarse de 
forma adecuada. En el tema 
de dividir por niveles varias 
disciplinas, creemos que es 
un buen cambio y estamos 
expectantes con los resul-
tados que pueda entregar 
en esta primera tempora-
da”. 

Para este 2024 se terminó 
el convenio con el IND por 
los Juegos Escolares, lo que 
implicará que Adicpa se 
haga cargo de todos los ar-
bitrajes. Sobre esto, Filippi 
comentó que “sabemos que 
ahora tenemos que asumir 
eso. En principio, desde la 
pandemia nos quedó un re-
manente, una especie de 
ahorro, que no está ayudan-

un reemplazante. Quedó en 
su lugar Rossana Dapelo, di-
rectora del Colegio Almon-
dale Pedro de Valdivia. Pien-
so que es bueno continuar 
con la misma directiva casi 
en su totalidad, pues eso 
permite una continuidad de 
la labor que venimos desa-
rrollando, que ha sido de 
hartos cambios. Esperamos 
poder seguir realizando una 
buena gestión, para lo cual 
es crucial el compromiso de 
todos los establecimientos y 
sus directores o rectores”, 
dijo Filippi. 

 
Cambio positivo 

Para esta temporada, en 
cuatro deportes colectivos 
los colegios se dividirán por 
niveles, de acuerdo a los re-
sultados obtenidos el año 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pasado. Se trata del fútbol, 
el vóleibol, el básquetbol y el 
balonmano. Raúl Umaña, 
coordinador de esta última 
disciplina, se refirió a esta 
modificación y al comienzo 
de sus actividades. 

“El 11 de mayo hicimos 
un evento masivo de mini 
handball, de manera de ca-
tegorizar a los colegios, no 
fueron todos, pero en base a 
los que llegaron y resultados 
del año pasado se dividie-
ron. Hay un crecimiento en 
equipos de en casi todas las 
categoría femenina y en Va-
rones en alguna, eso se da 
de alguna forma, por el ini-
cio de la competencia en 
Sub 12, lo que permite pes-
quisar mas temprano a los 
niños con la oferta deporti-
va del balonmano. La com-

petencia será más larga este 
año y esperamos que el tra-
bajo que vienen realizando 
los establecimientos con el 
balonmano, siga creciendo 
y consolidándose”, comen-
tó Umaña. 

Respecto a la división por 
niveles, el coordinador del 
balonmano señaló que “la 
clasificación aporta princi-
palmente busca mantener  
marcadores más estrechos 
y que puedan los niños ju-
gar con motivación hasta el 
final de un partido. Hay que 
recordar que el espíritu de 
Adicpa pasa por desarrollar 
un espacio que sea propi-
cio para el deporte y que los 
estudiantes puedan disfru-
tar de la actividad. Lo com-
petitivo si bien siempre se 
dará, no es el fin en Adicpa, 

do a asumir estos compro-
misos. Siempre tuvimos una 
estimación de cuál era este 
costo, pero ahora que mane-
jamos el valor real ya pode-
mos hacer una proyección 
efectiva en cuanto a costos, 
y eso también permitirá sa-
ber si tenemos que ajustar, 
eventualmente en el futuro, 
el valor de las cuotas que 
paga cada colegio”. 

A nivel directivo, también 
hubo una elección que man-
tuvo el grueso de los actua-
les integrantes, pues sólo se 
realizó un cambio por moti-
vos externos. 

“Eso ya está zanjado. Con-
tinuará la misma directiva, 
el único cambio es que salió 
el rector del Instituto Hu-
manidades, que jubiló el año 
pasado, y se tuvo que elegir 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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para eso están los clubes 
que van por un juego con 
mayor competitividad”. 

 
Ajedrez abre su año 

Este sábado, desde las 
9.30 horas en el colegio 
Kingston College, se llevará 
a cabo el primer encuentro 
de ajedrez bajo el alero de 
Adicpa. 

Las categorías que parti-
ciparán son Sub 8 (2016 en 
adelante), Sub 10 (2014 y 
2015) y Sub 12 (2012 y 2013). 
De acuerdo a la información 
entregada por Patricio Mu-
ñoz, coordinador del ajedrez 
de Adicpa, los colegios po-
drán participar con una de-
legación de hasta 12 juga-
dores en total, aunque en el 
caso del establecimiento an-
fitrión se reserva el derecho 
a presentar más jugadores. 

Cada colegio deberá po-
ner a disposición imple-
mentación proporcional a 
la cantidad de jugadores 
que presente (si van con 
ocho jugadores deberá lle-
gar con cuatro tableros, 
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Raúl Umaña, 
coordinador del 
balonmano, indicó que 
“la clasificación, aporta 
principalmente busca 
mantener marcadores 
más estrechos y que 
puedan los niños jugar 
con motivación hasta el 
final de un partido”.

Qué se busca 
con los niveles
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cuatro juegos de piezas y 
cuatro relojes”. 

El torneo se jugará en sis-
tema suizo a cinco rondas y 
en las categorías que sea ne-
cesario por la cantidad de 
jugadores se disputará con 
sistema Round Robin.
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Santoral: Emilio, Agustín de Cantorbery

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Roosevelt 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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